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深读·封面故事

郭树清：从哲学出发，与经济结缘

幽默一面

爱好：在家洗碗

1985年，中国社科院研究生
院马列系研究生毕业的郭树清，
留在社科院马列所做了助理研究
员，同时在职攻读法学专业博士
学位。

中国社科院经济研究所原所
长赵人伟就是在那时认识郭树清
的。郭树清进行博士论文答辩时，
赵人伟是答辩委员会委员。

这年的9月2日清晨6时，一声
汽笛长鸣，“巴山”号游轮缓缓驶
出重庆朝天门码头，朝着长江三
峡的方向驶去，航程目的地是武
汉。历时6天的“宏观经济管理国
际研讨会”就在船上召开，这就是
后来经常被人们说到的著名的

“巴山轮会议”，受邀的参会嘉宾
堪称世界一流经济学家。

时任中国社科院经济研究所
副所长的赵人伟也在船上。赵人
伟记得那时候的郭树清只是社科
院的一个年轻人，在讨论到改革
问题时，“他非常积极和投入，话
也多了许多”。这一幕给赵人伟留
下了深刻的印象。

“那时候我就觉得，他是一个
坚定的改革派。”赵人伟说，“后来
果然如此。”

只是郭树清留给人的第一印
象，通常是不爱说话，且温和、儒
雅、低调。

国务院原经济体制改革委员
会副处长、股民俗称“李几招”的
李幛喆告诉齐鲁晚报记者，1988
年，郭树清进入经济体制改革委
员会工作，两人的办公室挨着，那
时李幛喆就觉得这个刚毕业的博
士很低调，但很踏实，有时候开
会，发完言就完了，从不像别人那
样再聊上几句。平时也没什么爱
好，都说内蒙古人能喝酒，但他记
忆中很少见郭树清喝酒，郭树清
也很少参加应酬，下班后或加班，
或骑车回家。

1996年时，李幛喆已开始炒
股，并用炒股挣的钱买了一辆小
汽车。有天下班，他开车出来，正
好碰上已经是经济体制改革委员
会秘书长的郭树清骑车下班，李
幛喆还感慨了一会儿：“都当这么
大官了，还骑自行车。”

郭树清很低调。“我第一次见
他是在一次会议上，他没有往第
一排坐，而是很自然地坐在最后
一排。他很安静地坐着，乍一看还
以为是一位青年学者。他神色温
和，完全没有某些官员与学者交
往的态度。”北京师范大学金融研
究中心主任钟伟回忆他第一次见
到郭树清的情景时说，后来直到
郭树清发言，他才知道眼前这个

“年轻学者”是国家外汇管理局局
长。

于是，郭树清很早就得到了
“学者型官员”和“书生”的雅号。

其实，这些年，郭树清发表论
文、文章300余篇，出版过《比较价
格体制》、《经济体制转轨与宏观
调控》、《整体的渐进》、《在过剩与

贫穷之间》、《直面两种失衡》、《郭
树清改革论集》等多本书。有人评
价，即使与一些专搞研究的教授
和经济学家相比，郭树清的学术
成就也毫不逊色，甚至是更加勤
奋和成绩斐然。郭树清还可以用
英语流利地演讲，不需要翻译。

郭树清也有幽默的一面，“他
爱开个玩笑，有时候会有点小脾
气，甚至显得有点孩子气。”一位
建行老员工回忆，郭树清做建行
董事长时，碰到比他资历老的同
事，“他会亲热地拍着肩膀喊你老
徐。”

郭树清有一个广为人知的
段子：洗碗。那是一次在接受路
透社专访时，对方问：您都喜欢
哪些运动？打高尔夫、网球？郭树
清突然冒出来一句：我在家洗
碗。此言一出，在场所有人都大
笑起来。然而郭树清很认真地
说：我觉得洗碗是很好的饭后运
动，还省水省电。只要我在家吃
晚饭，就会去洗碗。

在担任证监会主席后，郭树
清的温和亲切之风依旧。

几位经常能接触到郭树清的
媒体人士都跟齐鲁晚报记者讲
过，郭树清对待媒体记者非常温
和，从不拒绝采访甚至“围堵”。在
会后用餐时，记者们也从没见郭
树清进过包间，都是跟大家一起
吃自助餐。

其中有个细节是，郭树清不
大喝酒。他的朋友和同事很少见
他喝酒，更没见他酒醉的样子，

“这是一个自控力非常强的人。”
网友们最津津乐道的，是他

“摔跤”的段子。2011年11月，刚刚

走马上任的证监会主席郭树清参
加国际金融论坛2011全球年会，
上台时踩空一级台阶当场摔倒。

会后，有网友开玩笑：证监会
主席摔跤，预示着股市会跌。

但郭树清对网友的玩笑并不
在意，有时他自己也会拿这事跟
大伙打趣。2012年3月份的全国两
会上，郭树清被众多记者围堵采
访，结果在走下台阶时又差点摔
倒。郭树清随机应变地说：“不能
跌倒了，否则股市又要跌了。”在
场的人哈哈大笑。

外秀内刚

六天连问同一问题

在2012年全国证券期货监管
工作会议上，证监会主席郭树清
突然讲起了厕纸问题。“证监会大
楼的厕所连厕纸都没有，提供手
纸怕什么？担心被拿吗？拿了再
放。”在场所有人一愣。

郭树清接着说：“我们天天说
国际化，首先证监会要国际化，厕
所连手纸都没有，还谈什么国际
化？”

接着，郭树清就此引申开来，
一直谈证监会如何国际化的问
题，大家这才明白过来。从此，证
监会厕所里再没缺过厕纸。

“郭树清讲话有自己独特的
语言风格，非常直接，一点不含
糊。他的发言稿一般都是自己写，
讲起话来喜欢临场发挥，有时候
别人提前写好给他，他也只是念
一下题目，后面就讲自己的了。”
一位多次采访郭树清的证券业媒

体人士说。
这位媒体人士讲，“厕纸问

题”还属于比较柔和的“郭氏讲
话”，更多时候他发言直白，毫不
留情。在2011年财经论坛上，郭树
清上来就批评中国证券公司，批
评的发言稿至今还挂在证监会官
方网站上。

“IPO不审行不行”，“低收入
人群不适宜炒股”，“内幕交易和
偷白菜一样都是盗窃”，“把投资
者 当 傻 瓜 的时代 一 去 不 复 返
了”……这样的“郭树清语录”，很
多股民都能随口说上几句。

“外秀内刚，温文尔雅背后有
一股强悍。”这是与郭树清接触多
的人对他的一致评价。在做事风
格上，郭树清表现出的是与他儒
雅外表和气质截然不同的雷厉风
行。

“郭主席布置一个部门探讨
某项改革，第二天他就把该部门
负责人叫过去问进展。第三天、第
四天，一直问。第五天没问，大家
都松了口气，谁知道，第六天他又
派人来问。”一位证监会官员对媒
体记者讲。

“这实在是一个不好糊弄的
领导。”曾有人私下议论。

在对下属一番番苦口婆心的
“敲打”之后，郭树清就会迅速开
启他的改革。

他在证券市场掀起了一场监
管风暴，不少积压多年的证券操
纵、造假欺诈、内幕交易、“老鼠
仓”等大案重案被查处。大火甚至

“烧”到了郭树清的老部下，建银
国际前高管张传斌被公安机关调
查。郭树清“挥泪斩马谡”之举震
动投行界。

“如果世界是一个牡蛎，郭树
清可能会选择用刀把它撬开。”一
位老朋友曾这样形容他。

郭树清的“强悍”，有时还会
表现在对家人身上。

郭树清任证监会主席之初，
就先劝在证券公司工作的亲弟弟
辞职，他的家属从此无一人从事
与证券有关的工作。

郭树清的妹夫张志强如今在
四子王旗一中做英语老师。1995
年，张志强去日照找工作，但是妻
子不能跟着去，于是张志强去北
京找郭树清，想求他帮忙，把妻子
一起调到日照。郭树清拒绝了，结
果张志强只好放弃了已谈好的工
作。

后来，张志强的女儿到呼和
浩特读书，妻子也在呼和浩特工
作，从前年到去年，张志强去呼和
浩特三所学校面试，都被录取了，
他选了其中一所学校，但在呼和
浩特教育局被卡住了，因为呼和
浩特的学校不接收外地人，必须
由市长签字才行。张志强一听，这
次根本没再去找郭树清，自己主
动放弃了。“他对家人要求非常严
格，家里也没人敢求他办事。”

如今郭树清的兄弟姐妹都在
内蒙古从事普通工作，没有人因
为郭树清沾光。

去年郭树清的女儿结婚，妻
子王颖给亲戚们打电话，说姑娘
要结婚了，亲戚们就别去北京了，
去了也没有地方住。结果一些亲
戚到现在连郭树清女婿的名字都
不知道，也没有随礼。

直面问题

开启与中小股民

对话先河

2012年，作为多年老同事，李幛
喆给郭树清写了一封公开信。李幛
喆在信中说，中国有三个职位不好
干：足协主席、央视春晚总导演和证
监会主席。李幛喆还借此激将郭树
清：你敢不敢与中小股民直接对话？

“我就是想激一激他，都知道
中小股民怨气大且无处发泄，你
郭树清敢不敢？”

没想到，郭树清真就去了。
2012年，郭树清先后到浙江、

广东、重庆、吉林、辽宁、江苏、上
海等地，与中小股民面对面对话，
这也开启了证监会主席与中小股
民直接对话的先河。

事后，李幛喆评价郭树清“艺
高人胆大”。而“艺高人胆大”的背
后，是对真实情况的了解和洞悉。

郭树清在证监会主席任上，
频繁下去调研，别人安排好的发
言经常被他打断，然后郭树清要
求大家必须“说真话”。2012年3
月，郭树清去深圳调研，当地一位
老总说，下面有位处长想向郭树
清谈谈想法，约了好几次都没见
到。郭树清听后，马上调整日程安
排，约见了那位处长。

郭树清很注意听取股民以及
“外人”的意见，在他上任证监会主
席之初，曾有很多股民、网友甚至经
济学家通过信件和网络给他提建
议，他把所有建议事无巨细全看了，
一些建议被他认真吸纳。郭树清很
重视证监会的信访工作，他细心到
要求工作人员在回复信访者的信
中，必须称“您”，不能用“你”。

有人说他身上有“理想主义者”
的影子，有人说他性格比较固执，因
为他在沿着自己的理想和轨迹前
行时，非常坚定，不受外界影响。很
多人对他在2012年11月参加财经
年会时的讲话记忆犹新。

在那次年会上，郭树清发表
了长达6700字的公开演讲，只字
未提与证券有关的内容，他从城
乡二元结构讲到打破行政垄断，
再到深化政府管理体制改革，他
的讲话视野广阔，纵横捭阖。

“这是一个站得高看得远的
人，”会上有人如此评价，“而且是
一个坚定的改革者。”

其实，早在上世纪80年代，博
士研究生毕业的郭树清就与吴敬
琏、周小川、楼继伟、李剑阁等人
合作，共同完成了《中国经济体制
改革整体设计》，这几位也被称为

“整体改革论者”。
曾有人统计过，郭树清做证

监会主席505天，一共发布了约70
部法规制度，平均每七天就会有
一部新法规出台。

即使在郭树清即将离开证监会
时，在3月14、15、16日三天内，他也
密集发布了七份和市场相关的文
件，有人称这是郭树清的“告别礼”。

“看郭树清在证监会的诸多改
革举措，可能有的措施并未立刻显
现成效，但他的意图是志在‘治市’，
而非‘救市’。”在郭树清卸任证监会
主席后，一位经济学家如此评价：

“在任时间短，但影响深远。”

当年的大队支书杨登扎布。 本报记者 郑雷 摄

3月20日，红格尔苏木，不远处就是杨登扎布的家和著
名的锡拉木伦庙。 本报记者 郑雷 摄

（上接B01版）

南开大学哲学系1977级毕业合影。第3排（右起）第12位为郭树清。（南开大学网站资料片）
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